

当面のスローガン

- 差別事件の糾弾闘争を強化
 - 全ての学校で同和教育実践を！
 - 全自治体で同和・人権行政を！



解放新聞社山口支局

〒753-0074 山口市中央1-5-3
TEL 083-923-2303
FAX 083-921-1919
編集発行人 松岡 広昭



特措法により住環境は整備されたが、保護者の半数以上が母子家庭で、生活保護率も高く厳しい差別の現実を説明する太田さん（写真中央）

部落解放研究第41回全国集会が長野市会場に、11月6日から8日に開催され、38都道府県から6800人が参加し、全体会と9分科会、フレードワークがおこなわれた。

動のあり方』と題してパネル討論をおこなった。パネル討論では、昨年の飛鳥会事件などによって、解放同盟の社会的な信用が失墜したことやその背景、今後の同和行政・部落解放運動のあり方について議論した。

「国民的課題」としての運動を

松岡さんからは、今回の不祥事の背景や「特措法時代の光

と陰」、同盟員の意識改革、魅力ある運動とは何かなどの厳しい総括を提起した。その中で、これまでの同和行政は「国民的課題」と言いながら、同和行政は「同和地区の行政」になつていなかつたか。そのことで部落問題は「部落の問題」となつてこなかつたか。国民的課題といふ広がりを持つた行政としての取り組み・施策・要求・運動の

今後の解放運動権行政のあり方について厳しい問題提起がおこなわれた。

人権行政とは「地方自治そのものの課題」である。現在、あらゆる人権課題に取り組むために各地で「人権行政指針」の策定が取り組まれている。でも、ホントの意味での「人権行政指



パネル討論で問題提起をする稻積さん（左）と松岡さん（右）

てしまう。人権一般などという概念は存在しない。人権とは個別の課題に向き合うことである。

問題は、それぞれの差別問題の根っこにある普遍的価値を求めることがある。人権一般論と、普遍的な差別の根っこをかえることは次元が違う。その上で「実施計画」の検証、評価をしないと意味がないと、現在の人権行政の問題点を提起した。

で、麻野他郎・山口県同教委員長は「山口県内の学校でもあいついで差別事件が起きている。差別の現実に深く学ぶという意識を持つて、この二日間しっかりと研修と交流を深めて欲しい」と述べた。

続いて、地元萩支部の岩田利平・部落

解放同盟山口県連名譽顧問より「解放運動と私」と題して記念講演が行われた。現在 96 歳になる岩田さんは、山口県の部落解放運動の創設者の一人でもある。講演では岩田さん自身の幼い頃からの生い立ちと厳しい部落差別の現実と生活実態、その後の解放運

動の取り組み、さら
に萩の部落だけで使
われている「隠語」
についても詳しく説
明があった。(2面)
講演後は、大田逸
雄さんの案内で玉江

地区的ファイールドワークをおこない学習を深めた。2日目は各県から3本の実践報告があつた。

は、「Aさんを支える取り組みを通して」と題した実践報告があつた。坂井さんからは県内の高校ではじめてADHDの生

徒を受け入れ、これまで高校での教育が困難とされてきた障路保障の取り組みがいのある生徒の進が報告された。

山口市立小郡小学
校の中野晴美さんか
らは「外国にルーツ
を持つAさんと出会つ
て」と題した報告が
あつた。日本語の習
針」ではなく現状は
「絵に描いた餅」に
なつてゐる。
そうしないために
は「基本指針」と
別課題を忘れて、人
があつた子どもたちが、
その後、青年になつ
てどういう状況になつ
ているのか、その現
実から今後の解放子
ども会について課題
提起がなされた。

第26回西中國同和教育交流会が、山口県萩市の白水会館（隣保館）で11月3、4日に開催され山口、島根、広島から同和教育に取り組む教職員を中心に35人が参加した。地元のフィールドワーク、記念講演、実践報告など活発な議論がおこなわれた。

差別の現実から深く学ぶ



岩田名誉顧問の講演を熱心に聞く参加者



数年前まで寺の歩道の庭木は、部落の側（左側）だけが高くなってしまっており、右側にある小学校から部落が見えないようになっていた。支部の指摘により数年前にようやく同じ高さにしたが面影は残る（写真左の庭木）

得が厳しいAさんに 対して、今後どのように 支援をおこなつ ていくのかなど ニューカマーの子どもたち の教育について議論 された。



生涯をかけて解放運動に取り組んできた思いを語る岩田利平さん

私の生い立ち

利平さんは萩の玉江部落で生まれ育った。親は下駄の「歯替え」（直し）をやっていた。「歯替えはないですか」と声をかけて行商をしていった。大きな下駄屋などの商売をするのは

一九一一年、岩田利平さんは萩の玉江部落で生まれ育った。古着や古布団などを買い集め、問屋を持つて行き売っていた。岩田さんは、カゴを担いで、仕事で、大阪の百貨

利平・部落解放同盟山口県名譽顧問から語での聞き取りをおこなつた。県内の活動家社創立、解放委員会、部落解放同盟で活動し始めた経験と、萩の部落の過去と現在が紹介する。

岩田利平さん

最年長の活動家（九六歳）



ある時、その親方が「エタの部落には行っちゃいけない」と言われ、やつぱり都會にいても部落差別はあるんだと思わされた出来事だった。

軍隊の中でも差別はあった。軍隊に入つたころ、四本指を突き出して「あれはこ

れだから、つきあうな」と言われたこともある。今思えば、「オレもエタだが何が違うのか」と言ひ返したかったが当時それが主な部落の人たちの仕事だった。こ

店の高級靴問屋の靴職人として働いていた。当時、靴屋は部落の人が多かつたが、職場では一般的の靴職人さんがいて、親方も「士族」だったの

で、口が裂けても自分が部落出身だとは言えなかつた。

川から向こうの人には、以前は顔をあわせてもモノも言わなかつた。特措法後は、声ぐらいかけてもらうようになつたが、周辺地区の人との結婚はいまだにない。

奈川県で就職し、結婚して5人の子どもたちと生活している。でも息子から送られてくる手紙には絶対に「玉江3区」とは書かれてはいない。

いってきた証である。資料の冒頭には「専制政治の幕藩時代はもちろん、明治代における政治政権下、官憲の圧迫、一般民衆の迫害、喜び、悲しみ、憤り、恐怖に曝されながらも、なお私ども部落民は人間としての誇りを失わんが為の糧である」と綴られていた。

「キンマル」（部落民の代名称）
「あの子はキンマル（部落民）か」「キンマル（部落民）でないなどと使い、特に部落民同士で使われる言葉である。逆に「ネス」（部落外）「ネスゴロウ」（部落外の人）を指す言葉である。この言葉は、差別を受けた部落民が敵意を強く表す時によく使う言葉である。差別的でない一般地区の人は「リョウマル（一般人）」とも使う。

「バレ」（死んだ牛馬）。「オノケ」（精肉…バレと逆の言葉）。玉江部落には江戸時代から終戦後まもなく廃業するまで「斃獸場」があった。死んだ牛馬の肉は、衛生的には食べられない物であったが、私たちの部落ではほとんどの人が食べていた。部落にとっては大きな食料源であり、栄養商品でもあった。逆に「オノケ」（精肉）は、公認のと場でさばいた牛馬の肉で一般商店肉屋やスーパーなどで売っている良い肉のこと。

「ジョウセ」（警察官）
例えば「ジョウセ（警察官）がカマッタ（来た）、フケタ（帰った）」と使う。町で何か事件が起こり、迷宮入りしたら、すぐに部落に捜査を始めるのが江戸時代からのならわしであった。「今もなお、居住調査に来ても彼らが、部落を離れるまで恐怖心が去らない」と言う。

職場の近くの浪速には西浜部落があり、ある時、その親方から「エタの部落には行っちゃいけない」と言わされ、やつぱり都會にいても部落差別はあるんだと思わされた出来事だった。

厳しい差別の現実

部落出身で部落外で生活している人の気持ちはよくわかつた。だから、自分が息子に手紙を送るときも、その宛名を見て、

部落出身で部落外で生活している人の気持ちは書かれてはいない。

（前回までのあらすじ）
4年間えなかつた、先輩についてカミングアウトした。すると先輩から思わぬ反応が：

「太田先輩、実はボクも部落出身なんですよ」

先輩はビックリして車をとめた。

さつきまで自分が

言つたことが、

どれだけボクを傷つけたのか、先輩

が動搖している姿は

一目でわかつた。

「ごめん、ごめん。

川口、そういうつも

りじやなかつたんや」

しばらく一人の間

沈黙が流れた。

「先輩、この前、ボ

クの実家に泊まつた

でしょう。あん時、

下の居間で寝てもら

りましたよね。実は、

オレの部屋には部落

問題の本とかおいて

あつたからなんです。」

「解放研の合宿とか

会議でも、いつもバ

イトと言ってウソを

ついてたんです」

話しかめたら、こ

とまらなくなり、

すべてを先輩に話

なかつたんや」

今度はボクがビックリした。まさか、こんな展開になるな

て、夢にまで思つ

たくさん出会つてき

た。どれくらいの時間がたつたのだろうか。気がつけば、先輩は

どうに言へば、そのような厳しい状況のなかでも、部落の人たちはしたかにたましく「隠語」を使いながらも生き抜いてくれた。

隠語の意味を説明しつつ、配布資料には50以上の隠語が紹介されており、当時の状況

やエピソードなどを

まじえ、ひとつずつ

隠語の意味を説明しつつ、配布資料には50以上の隠語が紹介されており、当時の状況

やエピソードなどを